

ausgedehnter Friedhof mit sehenswerten Monumenten, Turnhalle, kath. Kasino-Saal, Redemptoristen-Kloster, Realschule. Dornbirn ist Hauptsitz der Vorarlberger Industrie, welche in grossartigem Massstabe in allen ihren Zweigen hier vertreten ist, auch von hier aus im Lande ihren Anfang nahm. Eine mechanische Spinnerei im Jahre 1812 in Betrieb gesetzt. — Schutzbauten an der Ach über welche mehrere Brücken. Wegen der grossen Ausdehnung des Ortes sind ausser dem früheren Bahnhofe im Norden und Süden des Ortes Haltestellen.

Der Marktflücken, am Fusse des Hochälpele, der Morjalspitze und der Staufenspitze auf malerischer Ebene ausgedehnt, gewährt mit seinen vielen in Obstbäumen versteckten, von Gärten umgebenen Villen und Häusern ein reizendes Bild und ist als längerer Sommerfrischaufenthalt bestens zu empfehlen. Ausgangspunkt für den Bregenzerwald wohin täglich 2 mal Postverbindung. Zahlreiche Ausflüge, alle durch Wegweiser markiert. Auf den Lanzenberg $\frac{1}{2}$ St. östlich mit herrlichen Anlagen, Pavillon und prachtvoller Aussicht auf Dornbirn, das ganze Rheinthal, Bodensee, Schweiz und die bayr. und württembergische Ebene. Verschiedene Wege führen auf die Anhöhe.

Güttele und Rappenlochschlucht, sehr besuchter Ausflug, nicht zu versäumen (gute Restauration mit Gärtchen) 1 Std. südöstlich im Thal der Dornbirner Ach in reizender Lage von waldigen Anhöhen umgeben. Fahrstrasse durch das Achthal oder mehrere herrliche Waldwege mit Fernsicht. Grosser Fabrikskomplex, Wasserleitungen und ein sehr sehenswerter 57 m hoher Springbrunnen. $\frac{1}{4}$ Std. hinter Güttele die Rappenlochschlucht sehr sehenswert, wilde von gigantischen Felsen eingeengte Schlucht, welche oben in schwindelnder Höhe überbrückt ist. Rückweg ins Güttele durch parkigen Wald bei der künstl. Ruine Waldfried vorbei.

Bad Haslach Wirtschaft ($\frac{1}{2}$ Std.) am Fusse der Felswand des Breitenberg, in der Nähe der Fallbach romantischer Wasserfall. Über das Steinebachthal nach Bad und Dörfchen Kehlegg 1 St., hübsche Aussicht.

In den Bregenzerwald kann man von Dornbirn entweder auf der neuen aussichtsreichen Strasse fahren (s. o.) oder zu Fuss gelangen und zwar über die Loose nach Schwarzenberg 3 Std., sehr schöne